
勞資關係協進會對全民退休保障立場書 

全民退休保障的爭論已有二三十年，而政府不斷強調社會未達共識而拖延推行，但以我們在

社區的接觸，有不少打工仔和長者都贊成推行「全民性退休保障」，而且願意供款。 

  
去年八月周永新教授的研究報告就著三個『全民』和三個『非全民』的方案做了精算，清楚

指出「爭取全民退休保障聯席」的全民養老金方案是可持續的，街坊曾參與周永新研究團隊

舉辦的公眾諮詢會，表達對全民退保的期盼，他們期待著政府能儘快就這六個方案連同周永

新所提的方案一併進行公眾諮詢，但很遺憾是由今年初施政報告到四月的退休保障事宜小組

的會議上，我們看到政府已有晒立場，根本係無心搞全民退保，又話要更新數據，搞到年底

先做諮詢，我們好憂慮政府是否操控數據，無非為做到全民性方案爆煲。 

  
事實上，方案能否持續，除了人口變化，與融資的方式絕對有關。人口老化問題必須面對，

在今日勞動力還算充沛的時候，政府若不及早推行三方供款的全民退休保障計劃，將來社會

就更無力面對，結果要承擔的也是我們的下一代。 

我們接觸的打工仔雖然收入不高，但他們仍支持供款，寧願將現時強積金放在全民退休保障

計劃中，好過益晒金融界。而強積金的問題包括保障不足等早已為人垢病，所以請政府切勿

以優化強積金來交換全民退休保障。 

年輕人現時面對的壓力我們很明白，但不能理解的就是有人認為「要年輕人供款，是上一代

打劫下一代」，我地的老人家聽到，真係爆血管！這些老人家話「佢地辛苦賺來的錢，都唔

係為自己，瞓落棺材後都係留俾 D 後生的。見到 D 後生的咁辛苦，真係好想自己有份退休金，

唔駛仔女搵朝唔得晚仲要頭痛俾家用。」 

  
當大家在爭論「誰打劫誰」的時候，不要忘記我們的財富其實係俾邊 D 人打劫咗。 

 

反對全民退保的人，常以李嘉誠為例，認為有錢人不應該享有「全民退保」，我們在此重申，

他們同樣地對社會有貢獻，不應被排拒。既然他們獲取了社會上最多的財富，理應在「全民

退保」的供款上付出更多。所以我們同意盈利超過一千萬的企業應增加其利得稅，注入「全

民退保」的大水塘。 
  
香港財富高度集中在少數人手上，社會上中、下階層都受到壓迫，也做成雨傘運動爆發的其

中一個原因，香港的未來最受影響的確是年輕的一代，但希望年輕人不要指錯矛頭，我地這

個時候是應該理智地去討論邊種融資的方案是可持續之餘，也要符合社會公義。全民退保的

得益者唔止係我們的上一代，更包括我們自己和下一代。 

 

所以我們強烈要求政府必須就周永新研究報告中的六 + 一方案進行公眾諮詢，並包括具體的

融資方案討論。 
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